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EDITORIAL 
 
 

 Quelle drôle d’année… 
 

 Il y a deux mois à peine, l’espoir était encore permis de 
commencer une saison de quilles normale. 
Malheureusement, au fil des jours, des semaines, il a fallu se 
rendre à la douloureuse évidence : cette saison serait 
compromise, la faute à ce covid-19 qui a fait des ravages dans 
le monde entier. Les disciplines du Grand Est ont été 
lourdement touchées, et le bilan humain est désastreux. Le 
sud de la France a, quant à lui, été plus épargné, mais il n’en 
demeure pas moins que le confinement ne nous a pas permis 
de débuter nos saisons respectives. C’est à ce prix-là, celui 
du confinement, que vous tous, ensemble des licenciés, avez 
contribué au ralentissement de la propagation du virus. Je 
vous en remercie, mais la prudence est aujourd’hui encore de 
mise. 
 

 En effet, même si certaines disciplines reprennent peu à 
peu leur activité, pour la nôtre, il en va différemment. Il est 
très compliqué pour nous de respecter les gestes barrières, 
notamment par rapport à la manipulation du matériel. Il va 
falloir nous armer de patience… 
 

 Les annulations des divers championnats nous ont amené 
à réfléchir sur un maintien de l’activité sur l’automne. Ainsi, 
en réunion inter-comités, il a pu être établi un calendrier qui 
offrira la possibilité à chacun de pratiquer (si les conditions 
sanitaires le permettent). 
 

 Si tout se passe bien, alors nous pourrons retrouver le 
chemin des terrains qui nous manquent tant actuellement. 
Chaque licencié pourra alors s’adonner à notre discipline, 
certes dans des conditions différentes, mais qui, je l’espère, 
nous permettront de nous retrouver, nous regrouper, 
retissant ainsi les liens qui unissent la petite communauté 
des quilles. 
 

 Je vous adresse une fois de plus mes remerciements 
pour le sérieux dont vous avez fait part jusqu’à aujourd’hui 
pour le respect des consignes sanitaires, et celui dont vous 
ferez encore preuve dans les semaines à venir. 
 

 En espérant vous retrouver à l’automne sur les 
terrains. 
 

 Sportivement. 
Jérôme Sola 

Président du Comité National 
des Quilles de Huit 
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EN ÇÒ NÒSTRE & ENDACÒM MAI… 
 

Quilhas e occitan : Se rebalar e sanar : Se rebalar, dins lo 
diccionari de Cantalausa : S’alimenar pel sòl, per la posca…  

Se rebalar s’emplèga quand lo quilhon es mal tustat e qu’arriba a pena, sovent en virant 
doçamenton, dins lo jòc, en fasent de posca. « Mon quilhou s’est rebalé ! » Rebalaire, el, 
fa referéncia puslèu a un òme sens granda volontat, sens vam, tanplan un festaire de 
primièra que ròda per totas las vòtas de la region ! 
 

Sanar, dins lo diccionari de Cantalausa : Pèrdre son temps. Sanar s’emplèga quand un 
jogaire pren tròp de temps a soscar per se plaçar. « E bé, qu’est-ce que tu sanes ? », o 
per se trufar aimablament del jogaire qu’a mes de temps per jogar mas que lo resultat es 
pas tant bèl coma el l’esperava… « De qu’as sanat ?/Qu’est-ce que tu as sané ? » se pòt 
ausir dins la còla o dins lo public. 
  

Volèm viure al païs : Pendent los dos meses d’acantonament [mot occitan per 
confinement] per escapar a aquela marrana, fòrça quilhaires an rebalat dins lor ostal a 
tornar pensar qu’èra bon lo temps de far a las quilhas. Pendent aquel temps, lo mond 
preniá consciéncia de la flaquesa de l’èsser uman davant l’infinament pichon mas tanben 
davant aquela mondializacion que se pòt pas mai contrarotlar… Lo mond s’es mes a 
crompar mens, de segur, mas a crompar local, a se petaçar dins lo fonccionament per 
anar pas tròp luènh, per dire d’aprofechar al maximom de çò qu’an a posita. Lo mond a 
après a viure al païs.  
E podèm anar mai luènh. Allòc de sanar, l’òme se pòt integrar melhor dins son 
environament. Nautres, avèm l’astre d’aver encara la lenga occitana que pòrta la cultura 
que nos prestís de çò que sèm. Nadau cantava « Se n’i a, qu’an çò que an, sèm çò que 
sèm… » (S’il y en a qui ont ce qui ont, nous, on est comme on est) comprenètz que val 
mai èsser qu’aver. (Il vaut mieux être qu’avoir, il vaut mieux une identité qu’une richesse 
matérielle…). Concrètament, nos cal legir de libres dels nòstres autors roergats, de 
revistas occitanas, escotar las radiós localas, crompar local, ajudar las pichòtas 
entrepresas del païs pus lèu que de crompar a las grossassas que son luènh. Tot es 
aquí. Ne cal èsser fièr. 
 

E vos, cossí diriatz « Drive » en occitan ? Article tirat del siti Jornalet : Per 
contunhar sus aquel vam de s’integrar dins lo local, l’IEO Aude a recebut una demanda 
originala de la Mediatèca de Carcassona per balhar una denominacion occitana al servici 
que meton en plaça : coma la Mediatèca demòra tampada al public, los legeires poiràn 
passar comanda de libres que vendràn prene a la pòrta o a l’acuèlh de l’establiment. En 
francés, van utilizar lo mot : drive ! La question de la denominacion possibla en lenga 
nòstra un còp pausada obtenguèt unas 120 proposicions, vengudas d’especialistas o 
pas, de Lengadòc a Niça e de Bearn a Lemosin. En francés, se servisson del mot anglés 
que los anglofòns utilizan pas dins aquel sens! En cò dels vesins catalans, lo Ferriòl de 
Jornalet precisa: “En catalan, lo mot «drive» l’emplega pas degun. McDonalds parla de 
McAuto, las autras societats dison «recollir amb el cotxe» (recueillir avec la voiture) tot 
simplament. Avèm pas de mot per aqueste servici, e mai lo servici exitisca”. Demest las 
120 proposicions que poirètz agachar sul siti, cal notar d’unas de las mai bonas : Museta, 
Trapa-lo, Vèni-me-quèrre, Sul-pic, Pren-defòra, Nòva-dralha… 
 

Fargat a l’ostal : Lo siti internet Òctele vos prepausa « Fargat a l’ostal », la cronica que 
vos ensenha a far a l’ostal de produches mai ecologics e mai economics. Maud dubrís 
aquela cronica amb un primièr numerò que vos ensenharà a fabricar un shampong solide 
e ecologic. Mens de transpòrt, mai de simplicitat… 

 

 



 

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

AEJeST : Assemblée générale 2020 : communiqué : 
« Suite à l'alerte sanitaire internationale provoquée par le COVID-19, le 
Festival Interceltique de Lorient a été suspendu.  
Pour la même raison, la Confédération FALSAB a renoncé à 
l'organisation de l'Assemblée générale prévue en août 2020 en 
Bretagne, coïncidant avec le 90e anniversaire de sa fondation. 

Soutenant la décision de la FALSAB, le Conseil d'Administration de l'AEJST a convenu, lors 
de sa dernière réunion, de suspendre définitivement l'AG2020 en face à face et de consulter 
le conseiller juridique sur la possibilité de le mettre en ligne à la fin de l'été pour donner 
validité à ses accords. Toutefois, dans le cas où les accords de cette AG en ligne ne seraient 
pas valables, le CA proposera une réunion en ligne de tous les membres, à titre 
expérimental, afin de connaître son fonctionnement au cas où il serait jugé opportun d'inclure 
son utilisation future dans le Règlement Intérieur. » 
 

UNESCO : la candidature TOCATI 
transmise pour inscription au 
registre des bonnes pratiques :  
La candidature  de Tocatì au Registre 
des bonnes pratiques de sauvegarde du 

patrimoine culturel immatériel est partie d’Italie, pays chef de file, au Secrétariat de 
l’Unesco a Paris.  
Tocatì est un programme commun pour la sauvegarde des jeux et sports traditionnels dont 
cinq pays sont signataires : Belgique, Chypre, Croatie, France et Italie. Les  nombreuses 
communautés de jeux et de sports traditionnels italiens en réseau avec AGA pour 
sauvegarder le jeu et le sport traditionnel sont parties vivantes de la candidature. 
En attendant les résultats de 
l’évaluation, le premier va à ceux qui ont 
collaboré à la réussite du Festival et 
pour promouvoir le jeu et le sport 
traditionnel à travers les activités 
organisées par AGA - Association des 
Jeux Anciens ! 
Même dans un moment difficile comme 
celui que nous vivons nous pensons que 
le jeu peut promouvoir la rencontre et le 
sentiment de communauté, comme il 
arrive avec Tocatì : une "communauté 
de communautés" engagée dans le 
présent et pour le futur.   
 

ITSGA : élection du bureau :   
Après l’élection des membres du conseil de l’ITSGA il y a quelques 
mois, le bureau exécutif a été élu. Les membres ont ainsi reconduit à 
la Présidence Guy Jaouen, secondé par 4 vice-présidents : Pere 
Lavega pour l’Europe, président de l’AEJeST, Joseph Rashidi Salumu 
pour l’Afrique, Gholamreza Jafari  pour l’Asie et Wilfredau Chau pour 
l’Amérique centrale et L’Amérique du sud. Leur mandat porte sur la 
période 2020-2023. 

 
INDE : Conférence Internationale virtuelle sur la création d’une culture 
sportive dans les Universités :  
Par les temps qui courent, le recours aux 
videoconférences devient la norme. 
C’est ainsi qu’une conférence virtuelle 
internationale s’est tenue récemment, du 9 
au 11 mai, organisée dans le cadre de son 
tricentenaire, par la SGT Université de 
Delhi, sur le thème de la création d’une 
culture sportive dans les Universités. Seize 
intervenants, de quatre continents, se sont 
succédé, représentant 16 pays dont la 
France (Dr Arnaud Richard). Pere Lavega, 
Président de l’AEJeST a, lui, représenté 
l’Espagne.   
 
 

Toujours dans le cadre des conférences internationales 
organisées en vidéoconférence, le Président de l’AEJeST Pere 
Lavega, professeur à l’Université de Catalogne, a participé le  
17 mai, en compagnie d’autres spécialistes, à celle organisée 
par le SM Collège de Chandausi, UP India, sous le patronage 
du CNSSPE sur le thème  “Innovation, éducation et sports 
avec le COVID-19 : impacts et défis pour le futur”. 

 

INTERNATIONAL 
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BIBLIOGRAPHIE 
 
Depuis deux mois, quelques parutions, notamment de 
bulletins, de lettres ou de magazines sont venues 
enrichir l’information sur nos disciplines ou les sports 
traditionnels. J’en citerai quatre : les deux Bulletins 
d’informations fédérales des mois d’avril et mai, la lettre 
des quilles au maillet n° 45 du 31 mars et le magazine 
du gouren, lutte celtique de la Bretagne, numéro 31.  
Le BIF 253 s’ouvre sur un hommage à Jean Fulcrand, 
président de la FFSQ puis de la FFBSQ, après son 
changement de sigle. Cet hommage lui est rendu à la 
fois par Daniel Grandin, Jacques Regourd, Joan Ricart 
i Aguila,président de la Fédération catalane de quilles 
et Pere Lavega, président de l’AEJeST. L’éditorial est 
celui de Jean François Ferretti, président de la 
discipline schère qui remercie notamment les membres 
de son équipe à la veille des prochaines élections. La 
carte passerelle est mise en avant (nous en avons 
parlé dans notre lettre 98). Plusieurs communiqués 
émanant de différentes disciplines y figurent, liés au 
Covid-19. Enfin, ce numéro se termine sur le carnet 
noir. 
Le BIF 254 commence par l’éditorial du président 
Grandin, qui fait bien entendu l’essentiel de son texte 
sur les conséquences de l’épidemie actuelle, mais  qui 
salue aussi la mémoire de Guy Mas, ancien secrétaire 
fédéral et ancien président de la Ligue Midi Pyrénées. 
Ce numéro revient sur la carte passerelle, sur les 
décisions de certaines disciplines (remboursement 
d’une part des engagements, mais pas des licences) et 
encore une fois sur les annulations liées à la pandémie 
(maillet, classic). 
La lettre des quilles au maillet n°45 s’ouvre sur l’édito 
d’Alain Bovo et sur l’hommage à Jean Fulcrand, les 
mesures  Covid pour la discipline, puis les résultats du 
championnat de l’Aveyron. Le compte rendu de l’AG de 
la discipline fait le point sur la saison écoulée. Cette 
édition se termine par les règlements de la Coupe 
d’Occitanie et de la Coupe de France. 

Enfin, nous signalerons la parution 
du numéro 31 du magazine de la 
Fédérartion de Gouren (lutte 
bretonne), particulièrement 
interessant, daté du mois de mai. 
S’il comporte tout comme la lettre 
des quilles de huit en occitan, une 
ou deux rubriques en breton, on 

s’attardera sur un article de deux pages sur la 
démarche de reconnaissance par l’UNESCO. Pour 
ceux qui souhaiteraient en savoir plus, un ouvrage sur 
le Gouren, intitulé “Gouren, lutte et défi d’un sport 
breton” est disponible à la boutique fédérale 
(www.gouren.bzh) au prix de 20 € . Quant au magazine 
(26 pages particulièrement fournies) il est disponible 
sur le lien :  
https://fr.calameo.com/read/006278983acdac9c1755b 
 

 
 

 

 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FFBSQ 
 

Campagne ANS 2020 
 
La campagne ANS 2020 inaugure une nouveau mode de relation 
entre l’Etat et les Fédérations dans le sens où la responsabilité de la 
répartition des sommes allouées à titre de subvention d’Etat à tous 
les échelons (ligues, comités départementaux et clubs) est 
désormais transférée au mouvement sportif. C’est toutefois un 
exercice contraint puisque l’enveloppe globale allouée à chaque 
Fédération est déterminée unilatéralement par l’Etat. Ce n’est pas un 
exercice totalement libre non plus puisque les préconisations du MJS 
continuent de peser sur les décisions à prendre. Ainsi l’objectif 
assigné pour 2024 est d’atteindre un taux d’attribution du montant 
alloué de 50 % en faveur des clubs.  
On peut s’interroger sur la politique suivie, et sur ce qu’elle sous tend : 
affaiblissement des Fédérations en transférant les responsabilités et 
les litiges et contestations  en tous genres, mais aussi en mettant les 
clubs en avant au détriment des groupements, ligues et comités.  
Ceci étant, il a donc été fait un appel à toutes les composantes 
fédérales pour déposer des demandes, dont les effets ont été au 
delà de toute attente. En effet, si la dotation de l’Etat pour 2020 et 
pour la FFBSQ a été limitée à 88 000 € pour les 750 clubs, les 
comités départementaux  et les 16 ligues, le montant des demandes 
(61 dossiers déposés) excède largement l’enveloppe mise à notre 
disposition puisqu’elles se montent à 215 254 €, dont 88 345 € pour 
les clubs, 56 568 € pour les comités départementaux et 66 085 € 
pour les ligues. 
Les dossiers ont été examinés, “désossés” par une commission 
d’analyse composée de Patrice Serradeil, d’Eric Courault et de 
Michel Chopinaud qui en a assuré une première synthèse. Jacques 
Regourd a été chargé de proposer à la commission d’attribution, 
comprenant notamment le secrétaire et le trésorier de la FFBSQ, des 
outils de réflexion ou des pistes pour parvenir au but recherché, en 
toute objectivité. La Fédération transmettra ensuite, fin juin, ses 
conclusions chiffrées à l’ANS qui paiera directement les 
bénéficiaires, à charge pour eux de justifier ultérieurement de la 
réalisation de leurs projets. 
Une tâche ardue s’il en est pour la commission décisionnaire qui 
devra évacuer 127 000 € de demandes.! 
 
 
 
 
 
 

 
 

SOUTIENS TON CLUB 
 
« Mesdames, Messieurs les Présidents,  
Pour faire face à la situation inédite que traversent les clubs sportifs 
français, l’ensemble des acteurs du Sport se mobilisent et lancent, 
avec la Fondation du Sport Français, la plateforme #Soutienstonclub, 
dont nous sommes fiers d’être le relais. 
Elle ouvre aux donateurs des clubs sportifs créant une cagnotte sur 
www.soutienstonclub.fr, les droits aux déductions fiscales, pour les 
particuliers et les entreprises selon les dispositions prévues par les 
articles 200 (IRPP), 238 bis (mécénat des entreprises) et 978 (IFI) du 
Code Général des Impôts, dans un cadre totalement sécurisé. 
L’accès à la plateforme est simple. Il vous suffit de créer une 
cagnotte sur la plateforme et de lancer ensuite votre appel aux dons 
auprès de vos adhérents et soutiens. 
Sont éligibles l’ensemble des clubs sportifs constitués sous la forme 
d’association affiliée à une fédération agréée, de même que les 
centres de formation agréés des clubs professionnels, quelle que soit 
leur structure de rattachement. S’agissant d’une opération solidaire, 
un prélèvement de 10% sur des dons réalisés, sera affecté à la 
constitution d’un fonds de solidarité qui sera redistribués en 
septembre aux clubs les moins chanceux, sur la base de critères 
objectifs.  
Un kit de communication incluant un VADEMECUM, un post réseaux 
sociaux type pour vous permettre de relayer l’action, ainsi qu’un 
modèle de mail à adresser à vos soutiens. 
Le lancement officiel de l’opération : Mardi 19 Mai 2020. Il 
s’accompagnera d’une campagne d’information grand public 
majeure. L’inscription des clubs est obligatoire, nous vous invitons 
effectuer les démarches au plus vite pour vous permettre de recevoir 
des dons. 
Cordialement, 
Daniel GRANDIN, Président de la FFBSQ. » 
 

 

 

COMPTE RENDU DU CNOSF 
Réunion MJS du 17 avril 

 
Reprise des activités associatives et fédérales 

 
Compte tenu de la difficulté de reprendre globalement l’acticité sportive, proposition de 
structurer la reprise en trois temps : 

 1ère étape : du 11 mai au 15 juin : reprise des activités sportives uniquement pour les 
associations sportives qui souhaitent aider à la reprise de la réouverture des écoles (et 
donc pas en dehors de ce cadre scolaire). Concrètement, proposition que les 
associations sportives fassent une offre de service à l’échelle locale coordonnée par les 
Fédérations pour permettre le dédoublement des classes (une partie de la classe fera 
cours pendant que l’autre partie fera sport). 14 fédérations disposent déjà d’une 
convention avec l’Education Nationale. Réflexion en cours pour leur proposer de se 
mobiliser en priorité. 

 2ème étape : à partir du 15 juin : les associations qui le souhaitent pourront reprendre 
leurs activités en petits groupes (proposition de fixer la limite à 30 personnes). Au-delà de 
cette reprise d’activité en petits groupes, proposition que les associations sportives 
puissent s’associer au dispositif national qui va être mis en œuvre autour d’un « plan 
vacances » : que les associations puissent formuler une offre de service autour de stages 
sportifs pour les enfants avec une priorité pour les publics qui ne partirons pas en 
vacances et qui sont  estimés à environ 200 000 personnes. 

 3ème étapes : août/septembre : rentrée sportives : retour à des activités 
« classiques » (dans le respect des règles sanitaires et distanciation sociale 
probablement toujours en vigueur). 
 

NB : ce compte rendu n’a pas valeur de décision. Il vous est communiqué à titre 
d’information sur les réflexions menées entre le mouvement sportif et le gouvernement  à 
un instant donné.   

 

RECOMMANDATIONS  
SANITAIRES POUR 

L’ENSEMBLE DES SPORTIFS 
 

Période du 11 mai au 2 juin 
 
En application du Décret n° 2020-545 du 11 mai 2020 prescrivant les mesures générales 
nécessaires pour faire face à l'épidémie de Covid-19 dans le cadre de l'état d'urgence 
sanitaire et selon les recommandations du Haut Conseil de Santé Publique, le Ministère 
des Sports a publié 4 guides destinés à vous accompagner dans une  première phase de 
dé-confinement, prévue du 11 mai au 2 juin 2020. Voici un extrait du « Guide de 
recommandations sanitaires à la reprise sportive post-confinement lié à l’épidémie de 
Covid-19 » 
 

Respecter scrupuleusement les conditions et les modalités fixées par le 
gouvernement en appliquant notamment les mesures barrières et les règles de 
distanciation physique :  
 

Seules les activités sportives individuelles pratiquées en extérieur peuvent être autorisées 
en l’état actuel de l’épidémie. 
Les activités sportives impliquant ou favorisant les contacts entre les personnes ne sont 
pas autorisées.   

Les règles de distanciation physique (avis du 24 avril 2020 du Haut Conseil de la 
Santé Publique) sont les suivantes pour la pratique sportive :  
 Toutes les activités sportives impliquant ou favorisant le contact entre sportifs ne sont 

pas autorisées. 
 Il convient de prévoir entre deux personnes un espace sans contact au-delà de 1 m : 

- 10 m pour la pratique du vélo et de la course à pied ; 
- 5 m pour la marche rapide ; 
- 1,50 m en latéral entre deux personnes ;   
- pour les autres activités, prévoir un espace de 4 m² pour chaque participant.   

Les mesures barrières doivent être maintenues : 
 Lavage fréquent des mains avec du savon ou du gel hydro alcoolique ; 
 Les collations et l’hydratation doivent être gérées individuellement (bouteilles 

personnalisées, etc.) ; 
 L’échange ou le partage d’effets personnels (serviette…) doit être proscrit ;  
 L’utilisation de matériels sportifs personnels est privilégiée, à défaut, le matériel sportif 

commun est nettoyé et désinfecté avant et après chaque utilisation ; 
 Le port du masque rend difficile la pratique d’un grand nombre de disciplines sportives. 

Il se justifie cependant dans certaines situations où les mesures de distanciation ne 
pourraient pas être strictement respectées.  

 

Retrouvez toutes ces informations sur : sports.gouv.fr 
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COMITE NATIONAL 
 

Arbitres Officiels 
 
Formation initiale : Suivant les directives annoncées le 2 juin prochain, la Commission Arbitrage envisage de 
maintenir sa formation d’arbitres qui devait se dérouler le mois prochain. Les licenciés qui avaient donc émis 
le souhait d’intégrer le corps arbitral pour cette saison seront donc convoqués le cas échéant. 
 
Evaluation : 4 soirées d’évaluation d’arbitres officiels avaient été programmées début avril. Elles pourraient 
être également reportées en juin, toujours sur plusieurs lieux et à différentes dates pour valider les acquis des 
arbitres concernés. 
 

Agenda 2020 
 
Ils auraient dû figurer dans notre Agenda 2020, la bible de chaque joueur de quilles. Les circonstances 
veulent que ce carnet ne soit pas édité. L'appel de fonds ne sera pas fait, pour ne pas fragiliser plus encore 
leur situation financière, mais pour les remercier infiniment de leur aide, de leur soutien, nous tenions à 
publier la liste des sponsors. 
Un grand merci donc à : Crédit Agricole, Profils+/Pneus Maury, Hôtel Bastide, Café Richard, Georges 
Mongauze, l'entreprise Crouzet et Guiral, Tafanel, Bleu des Causses, PCMA, Cabinet Falguières, Raymond 
Boissons, Hérail Imprimeur, Intersport Rodez, Bar La Terrasse à Bozouls, Dépan'serrure, l'entreprise Sanhes, 
IdPub, l'Auberge Fleurie au Nayrac, Serin Viandes, les Techniciens des Sports Collectifs, Boucherie Azemar, 
Patrick Amat, Denis Ginestet Charpentes, ID Repas, Sports et Sponsors, V&B et le Conseil Départemental de 
l'Aveyron. 
 

En espérant toujours les compter parmi nos annonceurs la saison prochaine. 
 

COMMUNIQUE 
 

Communiqué du 14 avril : 
 

« Mesdames, Messieurs 
les licenciés des Quilles 
de huit,  
L’actualité ne peut vous 
avoir échappée, et le 
contexte sanitaire du 
pays n’est 
malheureusement pas 
propice à la pratique de 
notre sport. 

C’est pourquoi, je viens vers vous, après 
avoir fait une visioconférence avec les 
comités de Paris, de Montpellier, de 
l’Aveyron, de la Région 
Occitanie, ainsi que du Comité National, 
pour vous signaler qu’aucune compétition de 
quilles de huit ne se déroulera sur le 
territoire français jusqu’en septembre. 
Cette décision en décevra certains, en 
rassurera d’autres, et nous savons 
l’attachement que vous avez pour notre 
discipline. Attachement partagé, mais la 
prudence et le principe de précaution 
prévalent en une telle situation. 
La pratique, je l’espère, nous sera de 
nouveau permise à la rentrée de septembre. 
Les différents comités proposeront des 
solutions afin que chacun de nous puisse 
tout de même mettre les pieds sur les 
terrains, renouer avec ce lien social qui nous 
fait tellement défaut actuellement. La 
convivialité, le partage, sont des valeurs que 
nous mettons souvent en avant, et qu’il nous 
tarde de retrouver au plus vite. Le format de 
ces rencontres à venir se voudra avant tout 
fédérateur, mais aussi souple, laissant la 
liberté à chacun de nous de jouer ou non. 
Les modalités vous en seront précisées 
avant l’été. 
Les moyennes acquises en 2019 seront 
donc celles qui figureront sur vos licences 
de 2021. Les Championnats de France 2021 
se feront à Montauban, ceux de 2022 à 
Paris (un an de décalage pour ces deux 
championnats). 
Au sein de la Fédération Française de 
Bowling et de Sports de Quilles, des 
disciplines ont lourdement été impactées par 
l’épidémie, notamment les disciplines du 
Grand Est qui ont vu plusieurs de leurs 
licenciés succomber à cause du 
coronavirus. 
Sachez aussi l’attachement que nous avons 
à la vie, qui est bien plus importante qu’une 
partie de quilles. 
C’est pourquoi nous espérons que cette 
décision sera comprise par l’immense 
majorité de vous. Portez vous bien, restez à 
la maison, protégez vos proches et nous 
nous reverrons très bientôt sur nos terrains 
de jeu favori. 
«La force ne provient pas de ce que vous 
pouvez faire. Elle réside dans les choses 
que vous avez surmontées dont vous ne 
vous sentiez pas capable de faire.» 
 

Le Comité de Paris, de Montpellier, de 
l’Aveyron, de la Région Occitanie, ainsi que 
le Comité National 
Pour l’ensemble des comités, 
sportivement » 
J. Sola  
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LIGUE OCCITANIE 
 

L’AG de la Ligue Occitanie s’est tenue à Balma, dans les locaux de CROS, précédée le 
matin même par une réunion du comité directeur. L’ordre du jour étant sensiblement le 
même, nous nous limiterons à rendre compte du déroulement de l’AG. 

Elle a réuni 124 clubs sur 205, représentant 554 voix sur 804. Le Pv de l’AG 2019 a été adopté à l’unanimité, 
comme le totalité des votes qui ont suivi. Dans son rapport moral Arnaud Rojo a souligné la bonne marche de 
la ligue, regrétté toutefois le manque de remontées des actions engagées sur le terrain et informé l’assistance 
sur les changements intervenus dans les relations avec l’Etat puisque désormais, avec la création de l’ANS, 
les fédérations seront en charge de gérer l’attribution des subventions allouées par l’Etat dans le cadre de 
l’enveloppe qu’il définit globalement.  
 

La parole a ensuite été donnée aux différents CSR : 
 

Pour le bowling, les responsables des deux districts (MP et LR), Daniel Blin et Jean Vianet ont exposé les 
grandes lignes de la saison dont il ressort : 
 pour MP : perte de 48 licences (410 contre 458). De bons résultats, notamment pour le BC Albi Le 

Sequestre dames et Jacqueline Faure du BC Bigorre, médaille d’or en doublette aux championnats 
d’Europe vétérans en Italie 

 pour LR : progression du nombre de licences (+ 30) : 515 dont 91 jeunes qui ne se confirme pas sur  
2019-2020. Désinterêt des patrons de bowling pour la compétition, renchérissement de la pratique sont 
des obstacles majeurs, qui rendent la pratique onéreuse et difficile. Un bilan de l’activité de l’ERJ a 
clôturé son intervention. 

Le compte rendu bowling s’est achevé sur le bilan de l’ETR. 
 

Pour le maillet Jean Pierre Polosel a fait part d’une forte déperdition de licences (- 144) ce qui ramène les 
effectifs à 344 licenciés et à 20 clubs contre 29 précédemment. Il a souligné le besoin de structuration de la 
discipline, la création de la Coupe d’Occitanie, les actions de développement engagées sur la saison, 
notamment avec le concours de Valérie Legoueff, agent de développement, les formations réalisées, les 
actions pour les handicapés, notamment à l’Hopital de Lannemezan 
 

Pour les quilles de huit, Thierry Detré a d’abord présenté un bilan statistique concernant les 93 clubs civils 
et les 46 clubs corpo de la ligue et les 56 écoles de quilles. Il est revenu sur la saison en reprenant l’essentiel 
des Assemblées Générales qui se sont déroulées fin 2019 pour les CD et le CSR. Il a présenté les différentes 
actions de promotion qui se sont déroulées, notamment “Total Festum” et le Masters de Montpellier. Les 
compétitions organisées sous l’égide du CSR se sont toutes bien déroulées à la satisfaction des 
organisateurs. Enfin il a mentionné que le championnat de France individuel se déroulerait en 2020 à 
Montauban, organisée par un collectif de clubs du 82, 31 et 81. 
 

Pour les quilles de neuf, Laurent Francés a déploré la disparition du club de Hiis et évoqué la participation 
des clubs haut pyrénéens aux Intercomités. Les effectifs sont en baisse (50 licenciés pour 5 clubs). A l’issue 
de la saison, c’est le club de Loucrup qui s’avère le meilleur et Philippe Menvielle le meilleur joueur (8° aux 
championnats de France Hors Catégorie). 
 

Tous ces rapports ont été adoptés à l’unanimité. 
 

L’AG s’est terminée sur la présentation des comptes, ligue seule puis  ligue consolidée par intégration des 
résultats des CSR. Les résultats sont positifs (le premier à + 2841 € , le second à + 4581 €). Le fonds de 
réserve est en baisse mais liée à l’achat du camion, subventionné à hauteur de 6 000 € par la région. Le 
budget prévisionnel a été voté à 28 871 € en baisse par rapport au budget réalisé en 2019 (31 184 € de 
recettes pour 28 343 € de dépenses), essentiellement en raison de la baisse au chapitre des subventions. 
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CSR OCCITANIE : 
Coupes d’Occitanie 

 
Le CSR a décidé de reprogrammer les Coupes d’Occitanie. En effet, la 
spécificité de cette compétition limitant le nombre de joueurs par 
regroupement lors des tours éliminatoires pourrait permettre son maintien en 
septembre. Toujours dans l’optique de limiter le nombre de personnes 
réunies, les équipes qualifiées aux phases finales, désormais programmées 
au 25 octobre à Campuac et organisées par le club local, seront moins 
nombreuses. 
Cette nouvelle formule voit donc certaines évolutions puisque 3 tours ont été 
planifiés du 30 août au 11 octobre pour dégager 16 équipes en Coupe 
d’Occitanie et Coupe du CSR en quadrettes, 8 doublettes en Coupe 
d’Occitanie Féminines, 8 doublettes en Vétérans, 6 en Jeunes. De plus, les 
quadrettes de séries seront directement reversées en Coupe du CSR de 
façon à pouvoir accueillir plus d’équipes pour un nombre de tours 
éliminatoires limité. 
Les effectifs actuels permettent d’accueillir 21 équipes supplémentaires en 
Coupe d’Occitanie quadrettes, 16 en Coupe du CSR, 10 en féminines, 33 en 
vétérans et 19 en jeunes. Il conviendra toutefois d’attendre le 1er juin, date 
de confirmation de participation, pour faire le point sur les effectifs, ces 
derniers pouvant varier au gré des désistements engendrés par cette 
reprogrammation. 
 

 
 

 

INTER-COMITES 
 

 
Deux visioconférences, organisées le 14 avril et le 1er mai par le Comité 
National, ont permis de regrouper certains représentants de toutes entités des 
quilles de huit : Le CSR Occitanie, les Comités de l’Aveyron, de l’Hérault, de 
Paris et bien entendu le Comité National. 
La première, ouverte par le président Daniel Grandin, a vu l’officialisation de 
l’annulation de tous les championnats, le décalage des championnats de France 
individuels de Montauban (2021) et de Paris (2022), la reprogrammation des 
Coupes d’Occitanie, de la Coupe de Paris, du Masters de Montpellier, de 
l’interclubs et de l’amical Vétérans mais a également permis une ébauche d’un 
avant-projet de rencontre en septembre sous forme de challenges qui pourraient 
inclure toutes les compétitions organisées par les comités. 
La deuxième a donné la possibilité de dresser les grandes lignes de ce 
projet qui permettrait à tous les licenciés de pouvoir s’adonner à leur discipline. 
Après avoir établi un calendrier et validé les diverses réflexions, les Comités ont 
chargé Vincent Bousquet de le synthétiser et de le lancer.  
En voici les grandes lignes : 
 Dates des amicaux : 6 weekends : 29 et 30 août, 5 et 6 septembre, 12 et 

13 septembre, 19 et 20 septembre, 3 et 4 octobre, 10 et 11 octobre. 
 Terrains : priorité aux clubs ayant un éclairage de façon à pouvoir jouer 

en nocturne le samedi soir et implantation d’au moins 16 jeux seniors et 4 
jeux écoles de quilles. 

 Horaires : les samedis : 3 fournées (17 h, 18 h 30 et 20 h) et les 
dimanches : 4 fournées (8 h 30, 10 h, 11 h 30, 14 h 30 et une dernière à 
16 h ou l’organisation d’une finale). 

 Lieux : si possible 3 par weekend et bien répartis sur le département. 
 Matériel : les cartons seront imprimés au siège et donner aux clubs 

organisateurs. Les quilles de jeux peuvent être prêtées par le comité 
sportif de l’Aveyron si nécessaire. 

 Inscriptions : elles se feront en amont de façon dématérialisée grâce à 
un document excel que nous fournirons. 

 Règlement : engagement en doublettes avec possibilité de mixité et de 
mélanger les catégories de licences, seules les écoles de quilles jouent 
sur leur terrain avec leur matériel adapté (suivant le désir des clubs 
organisateurs, l’engagement peut être gérer également en quadrettes), 
les joueurs isolés pourront aussi y participer. 

 Arbitrage : le décompte des quilles se fera en auto-arbitrage de façon à 
ne laisser aux clubs organisateurs que la tenue de la buvette et d'une 
éventuelle restauration. 

 Organisateurs : les clubs recevant ces amicaux peuvent s’entendre avec 
d’autres clubs s’ils le souhaitent voire prêter leurs installations.  

 Retour des résultats : un document excel sera fourni aux organisateurs 
toujours pour simplifier la tache de chacun. 

 

Un courrier a été adressé aux clubs aux installations correspondantes aux 
critères ci-dessus et 14 clubs ont répondu favorablement : Baraqueville, 
Bozouls, Campuac, Colombiès, Flavin, Gages, Golinhac, Limayrac, La 
Primaube, Magrin, Olemps, Rignac-Firmi, Saint Amans et Sainte Geneviève. 
Une réunion en visioconférence sera programmée prochainement avec ces 
clubs pour planifier au mieux les lieux de compétitions et ajuster les règlements 
suivant les désidératas de chacun. 
 

Calendrier global des compétitions : 
 

30 août :  Ségala Garonne au Séquestre 
30 août et 1er septembre : Amicaux en Aveyron 
6 septembre : Coupe de Paris et amical de Save et Garonne 
6 et 7 septembre : Amicaux en Aveyron 
12 septembre : Masters de Montpellier 
12 et 13 septembre : Amicaux en Aveyron 
13 septembre : Ségala Garonne à Mirandol 
19 et 20 septembre : Amicaux en Aveyron 
20 septembre : Amical du Séquestre 
27 septembre : Ségala Garonne à Toulouse 
3 et 4 octobre : Amicaux en Aveyron 
4 octobre : Challenge des Vendanges au Séquestre 
10 et 11 octobre : Amicaux en Aveyron 
11 octobre : Finale Ségala Garonne à Sénouillac 
17 octobre : Interclubs à Campuac 
25 octobre : Coupe d’Occitanie à Campuac 

 

A ceci s'ajoutent l'amical Vétérans, le championnat corpo d'automne, la coupe 
d'automne du SQ Ruthénois et le Noël des Petits Quilleurs à programmer. 
 

Même si cette solution ne remplacera en rien les championnats estivaux, 
l’ensemble des Comités espère que cette idée trouvera un écho favorable 
auprès de vous. 
 
 

FORMATION CROS OCCITANIE 
 



 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

COMITE DE PARIS : 
Les 70 ans 

du Sport Quilles Rouergat fêtés 
 
A Paris, les quilles se répartissent actuellement en deux clubs, d’une part la Solidarité 
Aveyronnaise, créée en 1912 par le Docteur Ayrinhac et qui occupe le terrain de la Porte 
Saint Cloud depuis 1946, et d’autre part le Sport Quilles Rouergat (club de Belleville) créé 
en 1949 et qui occupe le terrain de la rue du Télégraphe dans le 20e arrondissement 
depuis la fin des années 50.  
A l’initiative du président actuel, Laurent Cayla, les adhérents du SQR se retrouvaient le 6 
mars dernier, juste avant le confinement, à la fameuse Auberge Aveyronnaise à Bercy, 
pour fêter les 70 ans du club, accompagnés de leurs épouses. 
Côté historique, il faut savoir que ce club fut fondé juste après la guerre en 1949 par 
les Aveyronnais installés aux alentours du 20e arrondissement comme bougnats ou 
commerçants comme Sylvain Trigosse, le père de Mario, afin de pratiquer notre sport dans 
la Capitale. Le premier terrain se trouvait rue de la Villette (Paris 20e), occupé déjà par des 
boulistes et qui s’appelait «La boule d’or». Une dizaine d’années plus tard, ces mêmes 
Aveyronnais, rejoints par un certain Émile Plagnard, originaire de Prades d’Aubrac, avaient 
repéré un terrain en friche faisant l’angle de la rue du Télégraphe et de la rue de Belleville, 
mitoyen d’un cimetière, et dont les dimensions convenaient parfaitement pour y établir six 
jeux de quilles. Usant de ses relations, Émile Plagnard -  dont le terrain porte toujours son 
nom  - obtint rapidement l’autorisation de la mairie du 20e d’occuper les lieux en 
contrepartie de nettoyer le terrain de tous les détritus entreposés, de niveler le sol qui se 
trouvait en pente, de planter des arbres autour et de clôturer l’ensemble. Tous ces travaux 
furent réalisés par les quilleurs sans aucunes subventions de la mairie. Il est vrai que le 
travail manuel ne rebutait pas ces gaillards aveyronnais qui pour certains manipulaient et 
portaient des sacs de charbon dans les étages à longueur de journées. Ils avaient même 
poussé le luxe de couler une bande d’asphalte pour prendre l’élan à chaque distance, ce 
qui n’a jamais été reproduit sur aucun autre terrain à notre connaissance. Pour l’anecdote, 
Marcel Goutal, originaire de Soulages-Bonneval, aimait nous raconter qu’il était en train de 
faucher les hautes herbes pour défricher le terrain en y mettant le feu, lorsque la fumée qui 
s’en dégagea attira des agents qui voulurent l’arrêter. Celui-ci, continuant à faucher, fit 
semblant de ne rien comprendre et leur répondit en patois désemparant complètement les 
agents. A noter également que ce terrain fut celui d’entraînement assidu de Jean et Marcel 
Molinié dont le commerce de bougnat se situait à 150 mètres rue du Borrégo et que leur 
équipe, complétée par Edouard Ratier et menée par Jean Paul, remporta 11 fois les 
championnats de France dont 9 années consécutives de 1960 à 1968 ne laissant aucune 
chance aux équipes aveyronnaises. 
On comprendra aujourd’hui que les quilleurs aveyronnais de Paris sont viscéralement 
attachés à ce petit bout de terrain et ne sont pas prêts à le lâcher pour d’autres éventuelles 
convoitises, après le projet il y a quelques années de création d’un cimetière musulman et 
dernièrement d’une extension de végétalisation. 
A cette soirée anniversaire, François Lautard avait convié Pierre Rabadan, responsable 
des sports auprès d’Anne Hidalgo à la mairie de Paris, et Laurent Beauvais, de la mairie du 
20e, pour les remercier de leur aide et de leur soutien quant à la sauvegarde de notre 
terrain. 
Dans son discours, M. 
Rabadan relata les différents 
échanges intervenus entre 
François et les services 
concernés et mit en avant 
l’opiniâtreté de ce dernier. 
Laurent et François les 
remercièrent tour à tour en 
ayant bien compris que pour 
un certain temps cette aire de 
jeux devrait rester 
aveyronnaise. 
Après le délicieux repas, la 
bougie du gâteau fut soufflée 
par les derniers présidents 
François, Philippe Recoules 
et Laurent bien sûr (de droite 
à gauche sur notre photo). 
Pour tous ceux qui le 
désiraient, Laurent avait fait 
élaborer un superbe couteau 
de Laguiole personnalisé à l’emblème du SQR. Le champagne Pommery de François et les 
chansons de «Mimile» (Jean-Claude Bou) clôturèrent cette belle soirée. 
Le nouveau bureau, présidé par Laurent Cayla, est bien parti pour perpétuer l’ambiance 
des quilles sur les hauteurs de Belleville et rendre toujours hommage à la détermination de 
nos anciens avec une pensée particulière pour notre ami Mario - le gendre d’ailleurs 
d’Emile Plagnard - absent au repas pour cause de santé, et qui a su présider notre club et 
le comité de Paris avec talent et efficacité pendant 35 ans. 
Un grand merci à eux. 
 

 
 
 

Laurent Cayla, Philippe Recoules 
et François Lautard. 

 

 

 

CARNET ROSE 
 
C’est avec un très grand plaisir que la grande famille 
des Quilles a accueilli la venue d’Elynn, née le 6 mai, 
premier enfant au foyer d’Aymeric Fau, membre du 
Comité Sportif Aveyronnais, licencié au SQ Saint 
Julien, et de Sophie Ganey, joueuse et secrétaire du 
même club.  
Nous adressons toutes nos félicitations aux parents 
comblés et souhaitons une longue vie à la petite 
Elynn. 
 

2ème Edition du Masters de Quilles 
à Montpellier 

 
Le Sport Quilles de Montpellier a décidé de maintenir son 
Masters au 12 septembre et les sélections se feront en fonction 
des résultats 2019.  
Si le premier Masters ne concernait que des seniors hommes, 
les dirigeants du club ont décidé d’ouvrir la compétition aux 
féminines et les meilleures seront donc conviées, sur les mêmes 
critères que les hommes. 
Toutefois, l’incertitude quant aux possibilités d’organisation de 
ce tournoi planant encore, il ne pourra pas assurer 
complètement ses objectifs de promotion de la discipline. En 
effet, ni la médiatisation sur site ou via internet, ni les gradins ne 
pourront être mis en place en raison de l’investissement trop 
important et risqué. Le club communiquera prochainement les 
noms des sélectionnés et sur l’organisation mise en place pour 
l’édition 2020. 
 
 

CHAMPIONNATS DE FRANCE 
INDIVIDUELS 

 
D’un commun accord entre les clubs organisateurs du 
championnat de France qui devait se dérouler en juillet à 
Montauban, le Comité de Paris et le Comité National, il a 
été décidé de décaler d’un an les lieux d’organisation des 
deux prochaines éditions. 
 

Le Championnat 2021 se déroulera donc à Montauban et 
le Comité de Paris sera l’hôte de l’édition 2022. 
 

COMITE SPORTIF 
AVEYRONNAIS 

 
Suite à l’annulation du championnat 
départemental 2020, le comité sportif s'est 
réuni le mardi 21 avril en visioconférence : 

16 membres étaient présents, 2 excusés et 3 absents. 
Durant cette réunion, outre le maintien des compétitions de 
septembre, le comité sportif a pris les décisions suivantes : 
 les engagements d’équipes seront remboursés au club pour 

l’année 2021,  
 la mise en place du championnat féminin Elite est reportée à 

la saison 2022,  
 le calendrier 2021 correspondra à celui de 2020, seules les 

dates changeront, les clubs devant accueillir les manches 
pour la saison 2020 les accueilleront dans le même ordre 
pour la saison 2021. 
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Nombre de licences décomptées par catégories 

Pointage mi-mars 2003 2012 2014 2016 2018 2019 2020 Evol 2020/2019 Evol 2020/2003 

Adultes masculins 2625 2699 2722 * 2719 * 2601 2648 2498 - 5,6% - 4,8 % 
Adultes féminines 234 442 493 * 525 * 540 552 533 - 3,3 % +127% 

Jeunes 13 à 18 ans 331 395 423 449 404 404 386 - 4,4% + 22,0% 
Arbitres-dirigeants 363 489 480 469 402 387 230 - 5,4% + 16,6% 

TOTAL SPORTIVES 247 506 540 609 847 781 804 + 2,9% + 225,5% 
TOTAL 3800 4547 4668 4771 4794 4772 4451 - 6,7% + 26,05% 

BASE 100 en 2003 100 119,6 122,8 125,5 126 125,5 117, 1   
 

STATISTIQUES DES LICENCES : l’effet covid-19 
 

Données générales :  
Les statistiques à la date du 15 mai ne sont  données ici que pour information et se passent de commentaires. L’arrêt brutal de la saison au moment où elle allait 
commencer n’a pas permis de continuer les prises de licences et les chiffres ci-dessous sont, à quelques légères variantes près, les mêmes que ceux au 15 mars. 
Le déficit par rapport à la même date que l’an passé se chiffre à 320 licences, majoritairement chez les seniors hommes (- 150) et les écoles de quilles (- 157). Il faut 
espérer que les possibilités offertes de jouer aux quilles à l’automne permettront de combler une partie de ce déficit. 
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* depuis 2014, les 
corpos féminines ont 
été logiquement 
comptabilisées en 
catégorie adultes 
féminines. Les 
statistiques 
antérieures les 
prenaient en compte 
en adultes masculins. 
 

 

COMITE NATIONAL QUILLES DE HUIT 
8 rue des Coquelicots 

12850 ONET LE CHATEAU 
Tél. : 05.65.67.24.70 

Email : comite.national.quillesde8@orange.fr 
Site internet : www.quillesdehuit.org 

 

Responsable de la rédaction : Jacques Regourd 
Réalisation : Vincent Bousquet 

 

Les quilles dans la peine 
 
Le 28 mars, nous apprenions le décès de Christiane Mayeux, licenciée au 
SQ Manhac, épouse de Gérard, ancien membre du CS12, et maman de 
Stéphanie, Hélène et Emilie, licenciée dans le même club. Ses obsèques ont 
eu lieu à Naucelle le lundi 30 mars. 
 
Le lundi 6 avril au Nayrac, ont eu lieu les obsèques d’Alain Pradel, co-
détenteur du record de France en une partie (68) mais aussi détenteur du 
record en 3 parties (183) jusqu’à l’année dernière. Natif du Nayrac, il a 
successivement porté les couleurs de SQ du Nayrac, de Rodez et de 
Cransac-Auzits. Il fut sacré champion de France dans toutes les catégories 
jeunes, minimes en 1978, cadets en 1980, juniors en 1981, et a obtenu de 
nombreuses places d’honneur en seniors. Ce solide joueur avait dû, à regret, 
mettre un terme à sa carrière sportive à cause de sa longue maladie. 
 
Nous partageons la peine et la tristesse de ces clubs, des familles et les 
assurons de nos plus sincères condoléances.  
 
« C’est avec tristesse que nous avons appris  
le  décès de Guy Mas, le 4 mai dernier. 
Il a exercé de nombreux mandats comme 
Président de Club, président de la ligue Midi 
Pyrénées et surtout Secrétaire Général de la 
Fédération auprès de Jean Fulcrand. Bien 
qu’il n’ait pas été épargné par la vie, Guy a 
consacré de très nombreuses années de sa 
vie à la FFBSQ. 
Nos relations ont parfois été orageuses, 
notamment au début des années 1990, mais 
elles se sont vite améliorées, laissant la place à une estime réciproque tant il 
est vrai que Guy avait l’âme profondément respectueuse de la diversité et de 
la multidisciplinarité de la Fédération.  
Sa vision fédérale rejoignait très fortement la nôtre. Grand travailleur, 
opiniâtre quand il s’est agi de récupérer l’argent détourné par le trésorier 
fédéral, Guy était aussi un homme plein d’humour et un joyeux compagnon. 
Un peu aigri sur la fin de sa vie, nous saluerons l’ami et le défenseur des 
quilles qu’il a toujours été. Salut l’ami. » 
Jacques Regourd    
 
 

MINISTERE 
DES SPORTS 

 
Honorabilité des dirigeants 

 
Dans le cadre du renforcement des conditions de 
sécurité des pratiquants (notamment des mineurs) 
contre toute forme de déviance, un dispositif de 
contrôle d’honorabilité des conseillers techniques, des 
encadrants des associations sportives, sera mis en 
place dès le mois de septembre 2020. 
Vous pouvez trouver le guide technique précisant la 
mise en place de ce contrôle sur le site fédéral 
www.ffbsq.org. 
 

Prévention 
des violences sexuelles 

 
La ministre des sports à organisé en février dernier la 
première Convention Nationale sur la prévention des 
violences sexuelles. Vous trouverez la convention 
complète, ainsi que des documents pour vous aider à 
mieux prévenir et réagir face aux violences sexuelles, 
sur le site fédéral www.ffbsq.org. 
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